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Lampiran 1 : Pedoman Wawancara 

Valuasi Ekonomi Industri Pengolahan Tambang Emas di Desa Rante Balla 

(Perspektif Akuntansi Lingkungan) 

Kepada bapak/ibu yang terhormat, mohon bantuannya untuk bersedia mengisi 

daftar pertanyaan kuesioner ini dengan tujuan untuk memperoleh data dalam 

penelitian. Segala informasi yang diperoleh tetap dijamin kerahasiaannya. 

A.Karakteristik Informan 

1. Nama  :  

2. Alamat  :  

3. Jenis Kelamin  :  

4. Pekerjaan : 

B. Makna Valuasi Ekonomi Industri Pengolahan Tambang Emas di Desa 

Rante Balla Perspektif Akuntansi Lingkungan Terhadap Eksternal 

Perusahaan 

(Sumber: Muh. Husni, 2018) 

 

1. Apakah Anda mengetahui adanya aktivitas industri pengolahan tambang 

emas di desa ini? (masyarakat dan Kepala Desa) 

2. Sudah berapa lama perusahaan pertambangan tersebut beroperasi? 

(masyarakat dan Kepala Desa) 

3. Apakah perusahaan pertambangan tersebut telah mendapatkan izin dari Anda 

selaku Kelapa Desa untuk melakukan aktivitas pertambangan di desa ini? 

(Kepala Desa) 

4. Apa saja manfaat ekonomi yang dirasakan dengan adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut? (masyarakat dan Kepala Desa) 

5. Apa saja dampak lingkungan yang ditimbulkan akibat adanya aktivitas 

industri pengolahan tambang emas tersebut? (masyarakat dan Kepala Desa) 

6. Sebagai Kepala Desa/karyawan perusahaan, pernahkah Anda bertanya 

kepada pihak perusahaan pertambangan mengenai bagaimana bentuk 

pertanggungjawaban perusahaan, apabila terjadi kerusakan terhadap 



lingkungan akibat aktivitas pertambangan emas tersebut? (Kepala Desa dan 

karyawan perusahaan) 

7. Jika Ya, berapa biaya yang bersedia perusahaan keluarkan sebagai ganti rugi 

atas kerusakan atau dampak lingkungan yang timbul akibat aktivitas 

pertambangan perusahaan? (Kepala Desa dan karyawan perusahaan)  

 

  



Lampiran 2: Hasil Wawancara Informan 

 

Hasil Wawancara dengan Informan Pertama (IF 1) 

 

Informan : Irvan (Kepala Desa) 

Tanggal : 26 Agustus 2021 

Pukul : 09.00 WITA 

  

1. Apakah Anda mengetahui adanya aktivitas industri pengolahan tambang emas 

di desa ini?  

Ya dan semua masyarakat pun tahu ada perusahaan tambang emas disini. 

2. Sudah berapa lama perusahaan pertambangan tersebut beroperasi?  

Sudah lama sekali de, mungkin sudah sekitar kurang lebih 25 tahun.  

3. Apakah perusahaan pertambangan tersebut telah mendapatkan izin dari Anda 

selaku Kelapa Desa untuk melakukan aktivitas pertambangan di desa ini?  

Meski sudah berdiri puluhan tahun tapi sampai sekarang belum ada izin resmi 

dari pemerintah setempat. 

4. Apa saja manfaat ekonomi yang dirasakan dengan adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Manfaat ekonomi yang dirasakan itu seperti dapat kerjaan jadi karyawan 

perusahaan, kemudian pembangunan akses jalan jadi lebih mudah juga. 

5. Apa saja dampak lingkungan yang ditimbulkan akibat adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Memang de tidak bisa dipungkiri itu setiap kegiatan industri apalagi kalau 

tambang emas, pasti berdampak besar terhadap lingkungan, contohnya itu 

pencemaran air sungai kan limbahnya mereka buang ke sungai otomatis 

tercemarlah air di situ, belum lagi pencemaran udara karena kendaraan 

tambang keluar masuk, mana lagi asap dari mesinnya itu semu akan 

mencemari udara jadi polusi udara namaya. Nah kalau terlalu lama 

dihirupkan akan berdampak untuk kesehatan kita. 



6. Sebagai Kepala Desa, pernahkah Anda bertanya kepada pihak perusahaan 

pertambangan mengenai bagaimana bentuk pertanggungjawaban perusahaan, 

apabila terjadi kerusakan terhadap lingkungan akibat aktivitas pertambangan 

emas tersebut?  

Sebenarnya kalau masalah seperti ini de, saya belum pernah bertanya 

langsung sama pihak perusahaan. Jadi saya juga tidak bisa mau berkata 

bagaimana jangan sampai nanti saya salah bicara. Tapi sejauh ini saya liat 

inikan jalan biasa dipake untuk kendaraan tambang, nah kalau ada yang rusak 

biasa mereka langsung perbaiki, jadi saya rasa mungkin itulah salah satu 

bentuk pertanggungjawaban mereka sama masyarakat disini. 

7. Jika Ya, berapa biaya yang bersedia perusahaan keluarkan sebagai ganti rugi 

atas kerusakan atau dampak lingkungan yang timbul akibat aktivitas 

pertambangan perusahaan? Untuk pertanyaan ini informan tidak bisa 

menjawabnya dikarena informan tersebut belum pernah bertanya langsung 

kepada pihak perusahaan. 

  



Hasil Wawancara dengan Informan Kedua (IF 2) 

 

Informan : Nelon (Masyarakat) 

Tanggal : 26 Agustus 2021 

Pukul : 16.00 WITA 

 

1. Apakah Anda mengetahui adanya aktivitas industri pengolahan tambang emas 

di desa ini?  

Iya 

2. Sudah berapa lama perusahaan pertambangan tersebut beroperasi?  

Sudah lama sekali mi de sudah berpuluh-puluh tahun mi kayaknya. Tapi begitu 

mi dibilang sudah lama mi berdiri tapi tidak ada pi izin resminya. Katanya 

mereka hanya sebatas survey, tapi kenapa perusahaan itu tetap beroperasi 

sampai sekarang. 

3. Apa saja manfaat ekonomi yang dirasakan dengan adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Bagusnya kalau ada perusahaan seperti ini, bisa membuka lapangan 

pekerjaan bagi masyarakat, asalkan mengutamakan putra daerah (masyarakat 

sekitar) untuk dijadikan sebagai karyawan perusahaan supaya bisa kasian na 

bantu-bantu juga ekonominya masyarakat disini. Saya rasa itu mi salah satu 

manfaatnya. 

4. Apa saja dampak lingkungan yang ditimbulkan akibat adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Salah satu dampak negatifnya itu de, begini itukan kalau mau dipisahkan itu 

biji emas dari material tanah atau batu kan harus dicuci pake air raksa, nah 

sisa dari pencucianya itukan mengalir ke sungai pasti itu akan mencemari 

sungai dan berbahaya bagi ksesehatan kalau mau dikonsumsi itu air. 

 

 



Hasil Wawancara dengan Informan Ketiga (IF 3) 

 

Informan : Yusuf Tarek (Masyarakat/Karyawan Perusahaan) 

Tanggal : 27 Agustus 2021 

Pukul : 16.00 WITA 

 

1. Apakah Anda mengetahui adanya aktivitas industri pengolahan tambang emas 

di desa ini?  

Ya 

2. Sudah berapa lama perusahaan pertambangan tersebut beroperasi?  

Sejak tahun 1996 

3. Apa saja manfaat ekonomi yang dirasakan dengan adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Sejak perusahaan ini dibuka, banyak sekali manfaat ekonomi yang dirasakan 

oleh masyarakat desa, seperti dijadikan sebagai karyawan termasuk saya. 

Tentunya inikan sangat membantu sekali perekonomian kami yang dulunya 

hanya berprofesi sebagai petani dengan penghasilan yang tidak menentu. 

Bukan hanya itu saja de, biasanya seluruh kebutuhan hari-hari karyawan 

perusahaan dibeli dari Desa rante Balla, sehingga masyarakat disini pun 

mendapatkan penghasilan tambahan. Ada juga manfaat yang paling besar 

dengan adanya perusahaan ini yaitu akses jalan menuju desa ini jadi lebih 

mudah dan cepat dijangkau masyarakat dari luar Desa Rante Balla. Karena 

dulu sebelum ada perusahaan ini, jalanan disini masih jalan setapak yang 

cuma bisa dilalui dengan jalan kaki, sekarang karena adanya perusahaan 

tersebut, akses jalan sudah bisa dilalui menggunakan sepeda motor dan mobil 

4. Apa saja dampak lingkungan yang ditimbulkan akibat adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Kalau mau dibilang punya dampak, memang ada dampaknya tapi kalau seperti 

misalnya jalanan jadi rusak gara-gara mobil operasional perusahaan, tapi 



kalau ada seperti itu perusahaan langsung turun tangan untuk memperbaiki 

jalan itu. Jadi saya rasa dampaknya itu masih aman ji untuk masyarakat.. 

5. Sebagai karyawan perusahaan, pernahkah Anda bertanya kepada pihak 

perusahaan pertambangan mengenai bagaimana bentuk pertanggungjawaban 

perusahaan, apabila terjadi kerusakan terhadap lingkungan akibat aktivitas 

pertambangan emas tersebut?  

Kalau itu de saya tidak pernah tanyakan sama manajer atau pimpinan 

perusahaan jadi saya tidak tau, karena bukan wewenang saya untuk jawab itu 

karena saya cuma karyawan saja. Itu wewenangnya pemilik perusahaan, jadi 

saya tidak bisa kasih jawabannya. Tapi selama ini kalau ada misalnya jalan 

yang rusak, pasti mereka perbaiki. Mungkin itu mi salah satu tanggung 

jawabnya. Tapi untuk detailnya cuma pihak perusahaan yang tau. 

6. Jika Ya, berapa biaya yang bersedia perusahaan keluarkan sebagai ganti rugi 

atas kerusakan atau dampak lingkungan yang timbul akibat aktivitas 

pertambangan perusahaan? (Kepala Desa dan karyawan perusahaan) Untuk 

pertanyaan ini informan tidak bisa menjawabnya dikarena informan tersebut 

belum pernah bertanya langsung kepada pihak perusahaan.  



Hasil Wawancara dengan Informan Keempat (IF 4) 

 

Informan : Mursida (Masyarakat) 

Tanggal : 28 Agustus 2021 

Pukul : 09.00 WITA 

 

1. Apakah Anda mengetahui adanya aktivitas industri pengolahan tambang emas 

di desa ini?  

Ya tau 

2. Sudah berapa lama perusahaan pertambangan tersebut beroperasi?  

Sudah lama mi kayaknya de 

3. Apa saja manfaat ekonomi yang dirasakan dengan adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Sebenarnya bukan hanya dampak ekonomi yang dirasakan tetapi juga ada 

dampak sosialnya. Kalau dari segi ekonomi itu seperti masyarakat disini 

banyak yang dijadikan karyawan perusahaan, terus masyarakat yang jualan 

juga dapat tambahan penghasilan karena tiap bulan itu perusahaan selalu 

datang membeli keperluan harian mereka di desa ini, jadi bukan cuma itu-itu 

terus penjual yang ditempati membeli tapi digilir tiap bulan supaya semua 

penjual/pedagang disini dapat keuntungan yang sama dan kalau dari segi 

sosialnya seperti selalu kasih sumbagan bagi masyarakat yang kurang mampu 

dan ketempat-tempat ibadah itu rutin dilakukan oleh pihak perusahaan. Jadi 

bukan cuma manfaat ekonomi yang dirasakan tapi dari segi sosial juga 

didapatkan oleh masyarakat. 

4. Apa saja dampak lingkungan yang ditimbulkan akibat adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Sejauh ini kalau menurut saya belum ada ji dampak yang bisa merugikan 

masyarakat. Jadi masih aman ji. Tapi saya tidak tau de bagaimana 

pendapatnya dia masyarakat (warga) yang lain, mungkin ada yang merasa 

dirugikan tapi kalau saya pribadi tidak ada ji. 



Hasil Wawancara dengan Informan Kelima (IF 5) 

 

Informan : Informan 5 (Pedagang) 

Tanggal : 29 Agustus 2021 

Pukul : 09.00 WITA 

 

1. Apakah Anda mengetahui adanya aktivitas industri pengolahan tambang emas 

di desa ini?  

Ya tau 

2. Sudah berapa lama perusahaan pertambangan tersebut beroperasi?  

Lama mi de ma taun-taun mi kapank 

3. Apa saja manfaat ekonomi yang dirasakan dengan adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Manfaatnya untuk saya pribadi de itu bertambah kasian penghasilanku. 

Karena perusahaan itu selalu datang belanja ditempat ku, sudah jadi 

langganan tetap mi de. 

4. Apa saja dampak lingkungan yang ditimbulkan akibat adanya aktivitas industri 

pengolahan tambang emas tersebut?  

Kalau dampaknya itu biasa kalau musim hujan biasa longsor. Kalau sudah 

longsor mi begitu biasanya na tutupi jalan dan ada juga pernah saya dengar 

kalau na kena kebunya orang itu kalau longsor tapi kalau untuk rumah-rumah 

warga sini masih aman ji. 

  



Lampiran 3 : Dokumentasi Penelitian 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Wawancara dengan Bapak Irvan (Kepala Desa Rante Balla) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Wawancara dengan Bapak Nelon (Masyarakat) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Wawancara dengan Bapak Yusuf (Masyarakat/Karyawan Perusahaan) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Wawancara dengan Ibu Mursida (Masyarakat) 


